



## Nuestras comunidades

# Aporte al desarrollo<sup>7</sup>

**Transmitimos energía contribuyendo al desarrollo de los territorios donde operamos. Entendemos que un país no progresa si no logra conciliar el crecimiento económico con el bienestar de sus habitantes y el cuidado del entorno.**

## Contexto

Nuestro objetivo es que la presencia de Transelec en un territorio signifique una oportunidad real para el desarrollo y bienestar de las comunidades que le rodean. Sabemos que en muchas de nuestras comunidades vecinas la calidad de vida es deficitaria, que existen problemas con los servicios básicos, como salud, educación e incluso con restricciones en el acceso a energía eléctrica y también falta de seguridad en los espacios públicos.

## Gestión

Nuestro accionar con la comunidad se ve reflejado en los aportes y la distribución de valor económico que hacemos. En 2018 contribuimos US\$3,4 millones a la comunidad y el medio ambiente, lo que representa un 1% de nuestro valor distribuido. En este monto están incluidas las partidas financieras vinculadas a acciones que benefician de manera directa a la comunidad local y a la sociedad en su conjunto. Adicionalmente, distribuimos US\$ 114,7 millones en pagos al Estado, que representa un 21% de nuestro valor.

## 1. Inversión social en la comunidad

### Proyectos participativos de inversión social

A través de un modelo que promueve la asociatividad y la creación de mesas de trabajo en cada localidad, apoyamos el desarrollo de proyectos de inversión social que son diseñados en conjunto con la comunidad. Estos acuerdos buscan construir relaciones de confianza, diálogo y mutuo beneficio con las comunidades con que interactuamos. En 2018 trabajamos con 20 comunidades, llegando a más de 3.300 vecinos. Como las iniciativas son definidas en conjunto con las comunidades, las actividades realizadas son muy variables dependiendo de cada localidad. No obstante, en los últimos años estas han convergido hacia temas de acceso a la energía y uso de energías renovables no convencionales en espacios públicos, entre otros temas asociados a la energía (*ver destacado*). En el futuro se hará un plan para avanzar en acceso a la energía en nuestras comunidades vecinas.

En 2018 aportamos a una serie de iniciativas fuera del ámbito del acceso a la energía, como por ejemplo, el apoyo por quinto año a la Feria Costumbrista de Rucaco en la localidad de San José de la Mariquina (Región de Los Ríos), vecina a nuestra subestación Ciruelos; la recuperación de la plaza El Encuentro en la comunidad de Lo Prado, vecina a subestación Neptuno de Transelec y la construcción de la primera plaza de la comunidad de Nogales, vecina a la subestación de Nogales; así como el aporte con fondos para actividades deportivas y capacitación de dirigentes vecinales, entre otras. Lideramos también una mesa público-privada para apoyar la resolución de problemas de condiciones de vida en campamentos de Antofagasta.

### Ideas con Energía

Programa orientado a apoyar la educación de los niños de las comunidades vecinas a subestaciones. Enseña sobre temas de energías renovables y de innovación, e incluye asistencia técnica y equipamiento de escuelas rurales. Complementariamente, en las escuelas de La Araucanía, aborda la cultura de los pueblos originarios en escuelas con alumnos de etnias indígenas. En 2018 nos aliamos con la Universidad Católica de Temuco para la realización de talleres de alfarería y orfebrería con artesanos expertos en técnicas tradicionales mapuches.

En 2018 participaron 15 escuelas de 13 comunas con alumnos de distintas edades. Las actividades anuales culminan con la exposición de los proyectos frente a cada comunidad escolar. Como parte del programa se realizan visitas educativas a las subestaciones para aprender sobre transmisión y energía, y para conocer más sobre nuestro quehacer y la importancia de la transmisión eléctrica y su cuidado. En 2018 recibimos a más de 500 estudiantes en todo el país.



# 10 años

cumplió nuestro programa de educación "Ideas con Energía", que ha beneficiado a más de **6.000 niños**.

## Proyectos de inversión social que buscan unir a Chile con energía



**LUMINARIAS FOTOVOLTAICAS EN RINCÓN DE PATAGUAS**



**ELECTRIFICACIÓN 24 HORAS DE QUILLAGUA**



**PROYECTO COMUNITARIO DE ILUMINACIÓN LED EN CHARRÚA**



**LUMINARIAS SOLARES PARA PLAZA "LOS OLIVITOS" EN NOGALES**



**PANELES FOTOVOLTAICOS PARA LAS VIVIENDAS DE LA COMUNIDAD EN ENSENADA**

### PROYECTO COMUNITARIO DE ILUMINACIÓN LED EN CHARRÚA

Permitió la iluminación con Tecnología LED. Es fruto del trabajo de la Mesa Asociativa de Charrúa, integrada por el Ministerio de Energía, el Municipio de Cabrero, la Junta de Vecinos del sector y las empresas Transec, Orazul Energy, Generadora Metropolitana, GGO Los Guindos y Colbún.

*“Los jóvenes que van a estudiar a diario a Los Ángeles y Concepción y las personas que trabajan afuera se bajan en el cruce del camino a Yungay, y de ahí caminan hasta Charrúa. Es un tremendo avance en seguridad para todos nuestros vecinos”.*

Olga Flores,  
Presidenta de la Junta de Vecinos.

# 10 años siendo parte de la comunidad

En los últimos diez años hemos avanzado en aportar al desarrollo y bienestar de las comunidades que nos rodean.



"Ideas con Energía", originalmente llamado "Juega+" se enfocaba en educación en vida saludable y deporte.



"Creciendo Juntos", enfocado en capacitaciones para empleabilidad.



"Juega+" se amplía a "Juega+, Pueblos Originarios" enfocada en el rescate de la cultura y tradición mapuche.



Firma de convenios de inversión social con comunidades para sellar acuerdos formales con las comunidades.



Participación ciudadana indígena bajo estándar del Convenio 169 OIT más rápido en llegar a acuerdos con la comunidad indígena. "Estrategia de Relacionamiento con Propietarios".



La "Casa Sustentable" de Transelec recorre Chile enseñando sobre energías renovables y eficiencia energética.



Programa "Creciendo Juntos", se amplía a fomento productivo, emprendimiento además de empleabilidad.



"Estrategia de relacionamiento comunitario e inversión social", con un modelo de comunidades estratégicas. Mitigación de impactos sociales desde el diseño de los proyectos, primer proyecto aplicado fue Lo Aguirre-Cerro Navia.



Procesos de inversión social en más de 20 comunidades, beneficiando a más de 2.700 personas. Procesos de participación ciudadana anticipada para todos los proyectos de inversión.

